

Extraord. del 8º Semestre de 1811.

Nº 6
36

Historia de la operacion practicada a Maria Rivera el dia
19 de Febrero de 1816 en la Villa de Marchena:

Por el Dr. D^o José Díaz,

Medico Cirujano de la Real Armada graduado de primers,

Premitida

para su aprobacion y censura a la Sociedad Medica de Cádiz.

Año de 1817.

Vean d. n.º 5 del 2º Semestre, dictamen extraordinario de 1816

Maria Rivera, de edad de veinte y
otto años, natural de esta Villa, mu-
jer de Fran^co Priego, de constitucion
gracil de cpo, de un aspecto descolorido, de
piel pálida-amarilla, nutrida con mal
alimento, y criada bajo varias calam-i-
dades: despues de haber padecido por to-
do el tpo. de su segundo embarazo qu-
asi una continua diarrea, frecuentes
vertigos, y una fatiga q^{ue} la impedia par-
cionaba para el desempeño de sus fa-
rejas domesticas; En los ultimos meses ren-
zia un enojo fuero en su vientre, y u-
nas angustias tan inexplicables, q^{ue} du-
daba podian llegar al camino de rup-
to. In efecto, el 19 de febrero por la ma-
ñana temprano sintio los primeros do-

ones, los q.^l. aumentados hacia el medio dia; y evacuadas algunas aguas no la devolvieron dura del estadio en q.^l se trataba.

Luego q.^l llegó la comadre Juana Pérez, hecha cargo de q.^l las aguas se habían evacuado, de las pocas fueras de la parturiente, y observando la disminución progresiva de los dolores, reparó indispensable reconocer la enfermedad. Practicando el reconocim.^{to}, y habiendo encontrado en el torso del feto, administró condicionalm.^{re} el agua del bautismo, haciendo luego por ellos su extracción.

Persuadida la comadre, apropósito q.^l adelantaba la extracción, de q.^l el feto se hallaba muerto, logró con increíble trabajo extraerle todo el monco acá a las cinco de la tarde; pero desde esta hora, hasta las once de la noche, abusar

5
de las diferentes situaciones, maniobras, y esfuerzos extraordinarios no pudo hacer bajar la cabecera una linea.

En circunstancias tan apuradas, fué llamado Dⁿ José Díaz, profesor de cirugía médica, y residente en esta Villa, à quien dando la comadre una noticia de todo lo ocurrido, pasó à reflexionar sobre el estado de la enferma, y observando q.^l los dolores habían cesado entram.^{re}, no dudando de la muerte del feto por las circunstancias q.^l luego correspondió, particularm.^{re} la prolongación excesiva del cuello, y conociendo ademas estar bien situada la cabecera del feto, pasó sin detenerse à hacer su extracción, con aquellas precauciones q.^l requería el estadio del feto.

No es fácil describir, à quanto arbitrio recurrió el profesor de cirugía p.^a facilitar

el decenso de la cabera; pero tamboco, quanto era su admision, despues de quatro horas de un continuo trabajo vea eludidas todas sus tentativas.

Al punto de las tres de la madrugada llegue à casa de la enferma, p.^a tenia una consulta con el compatriota cirujano. Informado por este de qto. habia ocurrido, y practicado, me dedique con animo reuelo, a pesar del terror q. imprian los lamentables queyidos de la enferma, su miserable situacion, y el aspecto consternado de los pacientes, à observar primero el estado de la enferma, y ver despues el del feto.

La enferma se hallaba recluida de espaldas, en una cama alta un poco declive, y bien proporcionada para operar, toda ella estaba fria, su aspecto palido, y desfigurado, su voz basta, su pulso debil y frecuente, los dolores habian del todo desaparecido, la vagi-

na y labios bien hinchados, el fondo, y epo. del utero contrahidos sobre la cabera del feto, este pendulo desde las cinco de la tarde, el condon umbilical igualm. ^{ta} comprimido, marchito, y sin pulsacion desde la misma hora, su epo. flacido, en la pte. media del tronco, sobre el espacio q. media entre la 2.^a y 3.^a vertebra lumbar, se veia una espina bifida ya rebentada, ultimam.ⁿ, el tronco, aunque unido à la cabera, se observaba mucho mas bajo q. lo q. naturalmⁿ correspondia, conforme a la altura de la cabera, cuya circunstancia me dio motivo p.^a sospechar q. habia sido sublevado el cue-
lo p.^a violentos esfuerzos.

Entan miserable situacion solo pensamos en el primera momento en socorrer la enferma cesárea, y tem-

poral. ⁴⁰, reanimando algunas fuerzas; mas vigorizada tal qual cora, y en mejor disposicion, paramos a discutir sobre el estado de feto, la causa de la detencion de la cabecera, y el modo con q. podiamos extraerla.

No podiamos dudar, de q. el feto estaba muerto, pues ademas de su flacidez, la grande compresion q. por tanto Fpo. habia ejercido el condon umbilical (a) la abertura de la espina bifida (b) y lo q. es mas, lo dilatado del cuello por la subluxacion de las vertebreas ocasionada por los violentos encuerros (c) quitaba todo motivo de duda.

Atendiendo pues, a q. el feto retenia bien situado, viendo segun el informe

me del companero la cabidad de la pelvis regularm. ⁴⁰ proporcionadas, conociendo q. no obstante los muchos esfuerzos practicados nadie se adelantaba, observando la espina bifida, y no ignorando, q. esta afecion de la columna vertebral, se complica muchas veces con el hidrocefalo, o es la misma en medida (d.) creimos desde luego, q. la causa q. imposibilitaba el descenso de la cabecera era el hidrocefalo, lo que estaba perfectamente comprobado por el excesivo volumen, y dureza del vientre de la parturienta.

En esta atencion, teniendo presente con Levret que en la cepa taurina esta hidrocefalo, de modo ninguno puede retener su cabecera, por mas q. se haga con ella, sino se evacuan primero las

(a) Leoret T. 2º P. 96.

(b) Pinel Neurografia Filosofica T. 2 p. 293 y
Leoret T. 2º p. 261, y 262.

(c) Leoret T. 1º p. 134 § 708

(d) Pinel lugar citado

aguas qd. en este se contiene». (c) Debimos en suero de esto pensar solo en el modo como podríamos hacerlo. Mas la intumescencia de la vagina, la disminución de su capacidad, ya como efecto de aquella, como por lo qd. ocupaba el cuello del feto, la compresión producida por el volumen de la cabera sobre el estrecho sup., la retracción suma del fondo, y esp. del utero sobre su cuello, y el estado de desecación de las ptes internas, eran otros tantos obstáculos, qd. imposibilitando el movim. y libertad necesaria de la cabera, y en el cuello del utero, hacían inaccesibles todas las fontanelas, y suturas del cráneo, donde precisam. Tendremos

(c) Levert f. l.º f. 130. 370

qf. dixigamos con el estrecho del nucal qd. ha-
cen la función.

Solo nos quedaba en tan lamentable es-
tado, en circunstancias tan apuradas, y en
situación tan crítica, el recusar la reci-
ción del cuello. No ignorábamos los in-
convenientes, qd. de esto podían requerir;
mas con todo, nos prometíamos, qd. que-
dando por este medio la vagina mas de
sembañazada qd. operar, la cabera en
mas libertad qd. volvendar, y las fonta-
nelas, o suturas mas fáciles a presentar-
se, respondía hacia muy bien la evaci-
ación de las aguas.

En efecto, se hizo la recisión del cue-
llo, cele dió movim.º a la cabera, aunq.
con algun trabajo, representó la fontanela
lateral posterior del lado derecho, se pun-

12.20 con el moco recto, se evacuaron cerca de tre quantillos de agua, entumbiada con pequeños fragmentos del cerebro, se comprimieron luego los huesos del cráneo, se approximaron, y sobrecargaron unos à otros, se siguió el consejo de Navas, se buscó la mandíbula inf.^a (f) se entró por esta una monaguera cabellera, y exita como no muestra esperanza.

Los profesores intruidos en este caso, acaso podrían deducir aquí alguna connotación, q. tal vez fueran más útiles al género humano: este ha sido mi objeto en la presente historia.

Nota = Si en aquél año hubiera hecho ánimo de dar esta historia

(f) Navas, arte de puentear 72.º p. 163 y sig. tros

hubiera tomado una noticia exacta de los diámetros de la pelvis, y de las dimensiones de la cabecera del feto; pero el público fué testigo de su altís. magnitud, como lo es igualm. de la salud q. disfruta la María Rivera.

Ara.

Añade el Autor de la observación la carta particular q. me dirige confidal de 30 de Septiembre "que la enferma habiendo hecho nuevamente embarazada, a los tres meses se le declararon todos los síntomas de un aborto, que fué imposible evitar: siguió la hemorragia, durando el saco obolico hasta el principio de la vagina, y a las 18 horas hizo Dias la extracción de un feto de sus trávesos de todo de longitud, el qual se hallaba también algo inclinado de hidrocefalo y concluye" Que seguía ella en buen estado, aunque poco reformada, por la miseria en q. vive".

J. P. Lasso

Dictamen De la comision
encargada en el examen y censura de la precedente Historia.

Segundo Noto. En la lectura de la historia que precede, desde luego se echa de menos la exposicion detallada de la maniobra que la Comadre hizo p^ro extraer el feto por la piez. Se advierte bien que en la superficie que hizo (casco infundido) de que la criatura estaba muerta, volvio los ojos a la madre y se propuso terminar el parto del modo mas suave y comodo para esto. Asi que no pudo de conservar los brazos dentro del utero, y extrayendolos dio lugar a una contraccion epamericas de su organo que dificulto aun mas todo el progreso del parto. Verdad es que el estado en que se halló despues al infante hacia inutil todos los cuidados y prevenciones que se hubieren tomado a su favor; pero tambien es cierto que la Comadre no procedio con arreglo a los principios del arte, estorbando con aquell accidente la seccion que acaso se realizo, privando al infante en aquel acto de la vida, algunos momentos antes de lo que naturalmente la hu-

biera podido.

Se puede pues asegurar que a la llegada del primer Profesor la cabera del feto estaba dislocada completamente, lo que comprueba la prolongacion excesiva del cuello que este advirtio en el momento. Este acremamiento, ciertamente desagradable, lo evita el hombre instruido, si es llamado oportunamente al socorro de un parto laborioso; pero quando en el resultado de maniobras imprudentes, solo le queda el recurso de recurrir a un medio que liberte a la madre de los muchos riesgos a que quedaría expuesta, si el resto del parto se deixase al cuidado de la naturaleza. Con quanto mas razon en una mujer debil por su constitucion, por los achaques que la habian fatigado precedentemente; por el sufrimiento de quanto llevaba padecido desde el principio de su prolongado parto? El volumen excesivo de la cabera por la coleccion de aguas era otra razon mas poderosa para proceder instantaneamente a libertarla de tantas causas que obrando energicamente, conspiraban contra su vida.

Se advierte un tino practico en el juicio que ambos facultatistas formaron al examinar la espina bifida o hidrovachis que el infante

presentaba en las vértebras lombares; que desde luego dedujeron fúnicua y acertadamente del grande obstáculo que ofrecía la cabeza a su salida era la colección de agua, que contenía el cráneo.

Con tal fúnicua era ya fácil formar una indicación que asegurase el nacido; y si para completo de los datos que, comprobando la muerte de la criatura, autorizasen para operar según se requería, se soltaba algo más, la presencia y examen del cordón umbilical que se había comprimido, marchito y sin pulsación, lo ponía todo fuera de vida. Se debía vaciar el cráneo de las aguas que lo entumecían; porque, por regla general, "el exceso de los diámetros de la cabecera del instante muerto sobre los de la pelvis, son suficiente motivo para proceder a vaciar aquella, y facilitar y terminar así el parto. Esta ley adquiere tanta más fuerza, quanto mayor sea la dimensión de aquello, ocasionada por una hidropesia u otras causas que la den una forma monstruosa." (Baudelocque. t.^o 2.^o f.^a 347.). Pero examinemos el nudo más fácil, seguro y pronto de verificarlo.

La extracción de la cabecera es más fácil en todo caso, cuando aun está pendiente del tronco: he aquí un principio del arte obstétrica que parece violado en la historia que analizaremos.

"En la extracción del feto hidrocefalo por los pies... quando no puede franquear el estrecho superior... conviene abrir la cabecera, sumergiendo el instrumento en las fontanelas que están por tanto de la sutura lambdoidea, o en el mismo agujero occipital detrás de la primera vértebra del cuello (Baud. art des accou. t.^o 2.^o 349)." Este precepto supone también que el feto está intacto. ¿Pudo evitarse la sección del cuello? me parece que no, y lo probaré.

Las tentativas de la comadre, llevadas más adelante de lo necesario, habían sin duda adelgazando el cuello segun su prolongación, a terminos de estar solo pendiente de sus hombros, llegado; indebidamente para los esfuerzos que se habían de emplear en la extracción. La inflamación sobrevinida en la vagina y demás partes de la generación minoreaba considerablemente el espacio que debía servir a una y otra introducción de la mano y de los instrumentos. todos estaban concienciados del estado de la criatura; y su destino y multiplicación interesaban menos que el conflicto en que se veía a la madre, presa inmediata de la muerte. Así pues para facilitar tan indispensables maniobras se hace la sección del cuello del infante. Desde este momento todo fue venturoso, y las esperanzas de los operadores

y de los interesados se animaron dando por seguro el éxito. Que facil presentar al orificio de la matriz una de las fontanelas, perforarla, evacuar las aguas de. Yo no hallo en los procedimientos que se subsiguieron mas que la observancia mas severa y estricta de los principios del arte. Así el sueno arrojó sus trabajos, y el placer de haber salvado una victimam remuneró sus cuidados minuciosos, dando por ello un dia de gloria a la medicina.

Por lo demás juzgo que la historia está escrita en el lenguaje propio de tal, aunque pudiera el autor haberse extendido algo mas en algunos detalles, que demostrarían mas el acierto de sus juicios y el tino de sus operaciones. El adamen del estado de la parturiente está bien presentado: se advierte bien que la sangre de su vida irradiaba sobre el producto de la concepción, y aquello pero y angustias que sufría en los últimos meses del embarazo explican muy bien la inercia del feto, incapaz de desenvolver movimientos, ni de gravitar en las aguas por el enorme peso de las suezas y volumen de sus partes.

Año 26 de Octubre de 1816.

Fran. Co. Navier Laro
Socio Privado.

2º Voto.

Es un hecho que en la historia que antecede no se halla descrita la maniobra practicada por la Comadre para la extracción del feto por los pies. Pero si crea muy acertada la determinación que estando de finalizar el parto del modo predicho atendiendo a las circunstancias, que mediaron. Nada en mi concepto podía esperarse de una Mujer, cuya naturaleza abastida por la Multitud de causas debilitantes, ya innindas, de ningún modo podría manisestar en término de verificar la expulsión de la Criatura.

La presentación por los pies, una de las peores posiciones naturales, y el temor de que evacuadas las aguas ystando el parto, se dificultase su éxito por la sequedad de las partes, sin duda habrían estimulado al mas diestro Profesor a imitar la conducta de la Comadre. Bien se hecha de ver si en

20 embargo quam poco cauteloso procedio en-
ta a extraer el feto, hasta el cuello no
andando de dejar introducidos los brazos,
como aconsejan todos los Practicos, con el
objeto de evitar lo q. en el presente caso su-
cedio. La irritabilidad General de la Pasien-
te, y por consecuencia la del cuello del Ute-
ro dio margen a la consideracion hipotmodica
de morficio, a la extrangulacion del feto,
si aun grazaba de vida, ya la imposibilidad
de extraer la cabeza. Mas tardas las pre-
cauciones hubieran sido aqui inutiles por
la complicacion de circunstancias. Solo el vo-
lumen extraordinario de la cabeza del feto
no hubiera podido franquear los estrechos
de la Pelvis; mucho meno si hubiese ademas
brazos, permaneciendo estos dentro de la cavidad.

Siguen de lo dicho, que aun quando la
madre inadvertidamente, o por falta de co-
nocimientos, hubiere extraido los brazos, de-
jando la cabeza en lo interior, este defecto no

21 da contrapunto al buen exito del Parto.
La existencia de un Hydrocephalo, subia-
mente sospechado por el Profesor D^r. Jose
Diaz al ver la espina bifida en la Region lom-
bar de las vertebras, exigia numerosos mu-
jeres, que no se habieron evitado con las
precauciones anteriores.

La disminucion del volumen de la
cabecera del feto en terminos de proporcio-
nar los diametros de esta a la extension de
los de la Pelvis era el unico medio de termi-
nar el parto. Qualquier recurso dirigido
a comprimir la cabecera y a con el forceps, u
de otro modo, hubiera sido muy precario,
pues se sabe, q. los liquidos por ley general
son poco, o nada comprensibles. Solo la salida
de las aguas contenidas en el cráneo podri-
an poner fin a tan lastimosa escena, segun
aconsejan los Mejores Practicos, citados ya
tanto por el Autor, quanto por mi antecesor.

Esta indicacion bien considerada por

El Diferido Profesor, segun se infiere de su procedimiento, de ningun modo pudo practicarse mediante la puncion con el trocar ya en las fontanadas posteriores e inferiores, ya en el espacio q. media entre la primera vertebra del Cuello, y el grande agujero del Occipital, á causa de impedirlo el estado del Feto, y el de la Madre. Las repetidas tentativas hechas por la Comadre, acaso llevadas al extremo para vencer la Resistencia, que oponia la Cabeza á su salida, adelgazaron mas, y mas las partes componentes del Cuello á termino de ofrecer este un pequenissimo diametro, medida exacta del del Cuello del Utero occasionado por la contricion expamulica, que sobrevino. Mas, el estado de engorgitacion en que se hallaban las partes genitales causado por la compresion, que la Cabeza del feto encallada en el estrecho superior

23

exercia sobre los grandes vasos, igualmente que las repetidas Maniobras practicadas por todoq. he aqui los obstaculos para vaciar las aguas.

Ningun otro Remedio quedaba para conseguir esto, que la separacion del Feto co. Hecha esta todo fue aequible, todas las dificultades se allanaron; se presento una sencilla, se introducio por ella el trocar, se evacuanon las aguas, que aumentaban el volumen de la Cabeza, se sobrepusieron los huesos unos sobre otros, en una palabro se verifico la salida de una Mosturera la que de ninguna Manera se hubiera extraido sin sacrificar la vida de la Madre.

Desase inferir de todo lo dicho q. la conducta medica observada por el Profesor D^r. Jose Diaz no solo subio á la Pasion de del peligro, en que

24 se hallaba, sino que tambien acreditada.
La evidencias sus profundos conoci-
mientos; el estodo pues en que las
circunstancias le presentaron este caso
de ningun modo hubiera admitido otro
modo mas ventajoso para terminarlo
aunque fuese tratado por el mas diestro,
practico, y experimentado facultativo;
por tanto la satisfaccion debe resar en
su espíritu, mientras que la humanidad
le tributa un eterno reconocimiento.

Cadiz 5 de Noviembre de 1836.

José Benítez

25

Las observaciones 12 - 56 - 79 de Mauriceau
presentan situaciones de 3 fetos q. habien-
do salido p^r los pies, mediante la extraccion
q. en otros casos practicaron las comadres,
se quedaron con la barba enclavada en
el pubis de la Madre, p^r no tener la pre-
caucion de introducir la comadre su ma-
no p^r aproximar la barba al pecho; pero
en ninguno de estos casos existia el hidro-
cefalo, complicacion q. hizo inutiles todas
las precauciones q. pudieran haberse toma-
do en la observacion q. conservamos. Esver-
dad q. Antes de haber extraido los brazos
el feto debio cuidarse de introducir las
manos p^r impedir la sofocacion del feto,
y para inclinar la barba hacia abajo:
pero no habiendo hecho, y no quedando
recursa alguno, fue indispensable prac-

16
ficar la citada operacion, q. por la misma
varon de ser tan delicada, debiera haber
colmado de elogios al diestro Comadron q.
la practico; mas no es de extrañar la
censura publica en estos casos pues lejos
de aplaudir unos conocimientos nada co-
munes en semejantes ocasiones, el vulgo
ignorante siempre acrimina las opera-
ciones del profesor, á quien p.º desgracia
toca igual acontecimiento. Y finalmente
debe servirle de satisfaccion q. ni en los
conocimientos adquiridos hasta el dia
ni en la misma imaginacion de todos
los profesores q. han leido la observacion
cabe otro recurso; antes bien aprueban
unanimemente la discreta determinacion
q. libro de imminente riesgo
a la parturiente.

27
Cádiz 28 de Febrero 1817.

Leonardo Pérez

Rafael Luis Ameller Ignacio Ameller
F.R. B. B. Y. Loret. B.